
Зачётный лист №2.   ПРАВОПИСАНИЕ  МЯГКОГО  ЗНАКА:  ТРИ  ФУНКЦИИ  Ь 

 

1.  Ь  обозначает мягкость предыдущего согласного 

 

ПРАВИЛО ПРИМЕРЫ 

1. Ь обозначает мягкость предыдущего 

согласного: 

тоньше, боль 

                             НО: гость, гвозди 

2. Мягкость Л всегда обозначается Ь: скользкий, сельдь 

3. В сочетаниях  согласных с мягкими 

шипящими Ч, Щ в середине слова 

мягкий знак           не пишется: 

поЧТа,   фонаРЩик, поНЧик, доЧКа,  

моЩНость… 

 

ЧК, ЧН, НЧ, ЧТ, НЩ, ЩН, РЩ… 

 

2. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ   Ь 

 

Е 

                                                                 Ё 

                            СОГЛАСНЫЙ Ь    Ю 

                                                                Я 

                                                                И 
 

Разделительный Ь пишется после 

согласных в корне слова или после корня 

перед буквами Е, Ё, Ю, Я, И: 

 

о семье, вьётся, пью, вьюга, 

листья, воробьи 

 

3. МЯГКИЙ  ЗНАК  - ПОКАЗАТЕЛЬ  ГРАММАТИЧЕСКОЙ  ФОРМЫ 

(мягкий  знак  после  шипящих) 

 

ПРАВИЛО ПРИМЕР 

1.  После шипящих в именах 

 существительных  3  склонения  

  пишется Ь: 

 

молодёжЬ,  помощЬ,  мышЬ, дочЬ   

 

2. После шипящих в именах 

 существительных  1 и 2 склонения  

                Ь   НЕ   ПИШЕТСЯ: 

 

много  туч,  задач, неудач – 1 скл. 

нет училищ, чудовищ – 2 скл. 

ключ, камыш, плач, сторож – 2 скл. 
 

 

3. На конце глаголов после шипящих 

    ВСЕГДА  пишется  Ь. 

    Он сохраняется перед – СЯ и –ТЕ: 

 

 

беречЬ,  уберечЬся -инфинитив 

укроешЬ, укроешЬся – 2л. ед.ч. 

не плачЬ, не плачЬте – повел.накл. 
 

 

Плач – имя сущ. 2 скл., плачь – глагол повел накл.;   

печь пироги (гл.,инф.) – печь дымит (сущ. 3 скл.) 


